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Jornada por 
la Sagrada 
Familia 2013

MADRID

El próximo domingo 29 de 
diciembre la Iglesia celebra la 
Jornada por la Sagrada Fami-
lia 2013, este año con el lema 
“Esposo, esposa, padre, madre 
por la gracia de Dios”, que se 
celebrará en las parroquias 
como un día de fiesta especial. 
Al mismo tiempo, el obispo 
de Alcalá, Mons. Juan Anto-
nio Reig Pla, Presidente de la 
Subcomisión Episcopal para la 
Familia y Defensa de la Vida, 
ha presentado la séptima edi-
ción de la Misa de las Familias, 
que se celebrará ese mismo 
domingo de la festividad de la 
Sagrada Familia, al que están 
invitadas todas las familias de 
España y de Europa. En esta 
ocasión, y recordando las pa-
labras del Papa Francisco en 
la JMJ de Río de este pasado 
verano, se ha elegido el lema 
“La familia es un lugar privile-
giado: familias para el mundo”, 
que alude a la vocación misio-
nera de todos los bautizados.

Mons. Jesús Sanz estará pre-
sente en la misa de Madrid, 
junto con un grupo de la dió-
cesis, para participar de esta 
Eucaristía en unión a otras 
miles de personas que acuden 
expresamente a este evento 
anual. La Delegación diocesa-
na de Familia y Vida ha puesto 
a disposición un teléfono: 985 
20 97 42 y una dirección de co-
rreo: oviedo@porlafamilia.es, 
para todas aquellas personas 
que deseen inscribirse.

25 años de belenes en las calles de Oviedo

OVIEDO

Como tantas otras iniciativas, la de la Aso-
ciación Belenista de Oviedo surgió de la 
preocupación de varias personas por la falta 
de presencia de motivos religiosos en las calles 
durante las celebraciones de la Navidad. Algo 
que puede parecer un pequeño detalle, en rea-

lidad encierra un gran significado porque de la 
contemplación de las imágenes del nacimiento 
de Jesús nace el recuerdo del auténtico sentido 
de estas fiestas, que tantas veces corre el peli-
gro de olvidarse, sepultado por tantas opciones 
atractivas.

Los miembros de la Asociación Belenista 
trabajan intensamente para poder montar bele-

nes como el de la plaza de la Catedral de Ovie-
do, que llevan organizando desde el año 2006, 
y también en el Banco Herrero, en el Centro 
Cívico o en el Auditorio. Además, organizan 
concursos de belenes con numerosas catego-
rías, festivales de villancicos y eucaristías, todo 
con el mismo objetivo: recordar el auténtico 
significado de la Navidad.                       PÁGINA 2  

Mons. Jesús Sanz:
“Las otras figuras 
del Belén”

PÁGINA 3

Ángel García 
Prieto: “50 años 
de la Asociación 
Peñavera”

PÁGINA 4

La Asociación Belenista de Oviedo cuenta ya con cerca de 80 miembros

OVIEDO

El próximo domingo 21 de di-
ciembre, a las 13,00 h., en la Pla-
za del Ayuntamiento de Oviedo, 
tendrá lugar la XXVI Concentra-
ción Silenciosa contra las causas 
del hambre, el paro y la esclavitud 
infantil, organizada por el Movi-
miento Cultural Cristiano. 

Se trata de una iniciativa que 
esta asociación realiza habitual-
mente en época de Navidad, 
“cuando el consumo y despilfarro 
nos arrastra a todos, de manera 
que nos paremos a pensar y con 
ello a denunciar la injusticia”.

En esta ocasión, recordando las 
palabras del Papa en su mensaje 
al Presidente de la FAO en octu-

bre: “Es un escándalo que todavía 
haya hambre y malnutrición en el 
mundo”, así como “Hay que aba-
tir con decisión las barreras del 
individualismo, del encerrarse en 
sí mismos, de la esclavitud de la 
ganancia a toda costa; y esto, no 
sólo en la dinámica de las relacio-
nes humanas, sino también en la 
dinámica económica y financiera 
global”. 

El Movimiento Cultural Cris-
tiano, presente en Asturias, cuen-
ta con la página web de consulta 
www.solidaridad.net

Concentración silenciosa 
contra el hambre

La Natividad ambientada en el arco de San Francisco de Oviedo
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Nuestro tiempo

La tradición del belén sigue viva

OVIEDO

 Pequeños, grandes, futuristas o 
clásicos; artesanales o comprados 
en mercadillos o locales; hechos 
en casa, artísticos, estilo “DIY”, 
infantiles, extranjeros... Hay bele-
nes para todos los gustos, pero lo 
cierto es que un belén hecho con 
dedicación y esmero es algo de lo 
que todo el mundo disfruta, ni-
ños y adultos. Por eso una de las 
tradiciones para muchas familias 
es pasear por la ciudad, cuando 
el frío lo permite, en busca de los 
belenes que suele haber expuestos 
en Navidad. Y es ahí donde apa-
recen las asociaciones belenistas, 
personas que durante todo el año 
trabajan altruistamente para mos-
trar, durante tan sólo unos días, 
la escena de la Navidad en minia-
tura. En Asturias hay tres federa-
das; una de ellas es la Asociación 
Belenista de Oviedo, que este año 
cumple sus bodas de plata. Han 
transcurrido nada menos que 25 
años desde que un grupo de pro-
fesionales, entre los que se encon-
traba Alfonso Acebal, el primer 
presidente que tuvo la asociación, 
decidieran constituirse como aso-
ciación belenista, al constatar que 
en la ciudad no se palpaba un am-
biente cristiano para celebrar la 
Navidad.

Hoy, los miembros de esta aso-
ciación afirman que la tradición 
del belén, no sólo no se pierde, 
sino que se acrecienta, y son mu-
chas las familias, los colegios, las 
instituciones que confeccionan su 
propio belén, cada uno con su es-
tilo: “Nuestra misión es fomentar 
el arte, la tradición y devoción del 
Belén –afirma Eulalia Nacimien-
to, presidenta de la Asociación 
Belenista de Oviedo–, para que la 
gente lo conozca y lo viva. Hubo 
una época en que parecía que se 
iba perdiendo un poco esta tradi-
ción que nos parece tan nuestra, 
pero con los años, de nuevo a la 
gente le atrae más, vuelve a vivir lo 
que vivió en su infancia y estamos 
en una época en que se ha impul-
sado otra vez”.

Aunque a la Asociación Bele-
nista de Oviedo pertenecen unas 
70 personas, son alrededor de 14 
las que trabajan físicamente en 
Navidad montando el belén de 
la Plaza de la Catedral, así como 
los belenes que se muestran en 
el Auditorio, el Banco Herrero y 
el Centro Cívico. “Ya nos gusta-
ría que se animara la gente joven 
–considera la presidenta–. Pero 
siendo sincero, hoy la gente cree 
que tienes que cobrar por todo, y 
aquí lo cierto es que todo lo hace-

mos de forma altruista, pedimos 
las vacaciones contando con mon-
tar el belén, trabajamos mucho y 
no ganamos nada. Sin embargo, 
nos llena ver cómo disfrutan los 
demás viendo los belenes y es 
una cuestión de tradición. A día 
de hoy trabajamos tanto que yo 
recuerdo que antes en casa ponía 
un belén enorme con luz, río... y 
ahora pongo una cestita con un 
Misterio, porque no puedo más”.

Gracias a la aportación de todos 
los miembros de la Asociación, 
que se mantiene con una peque-
ña cuota anual, así como de los 
socios “protectores”, como los lla-
man, ha sido posible que año tras 
año hayan podido ir aumentando 
el patrimonio en figuras “que es 

nuestro único patrimonio”, expli-
ca la secretaria de la Asociación, 
María Teresa Martín, “pero eso sí, 
un patrimonio de figuras impor-
tante”.

“Fue en el año 2006 cuando 
por primera vez nos llamaron 

del ayuntamiento para montar el 
belén de la Plaza de la Catedral” 
–recuerda la presidenta, Eulalia 
Nacimiento–. En aquel momento 
no teníamos tantas figuras como 
tenemos ahora y tuvimos que 
pedir ayuda a otras asociaciones 

belenistas, como la de Gijón, que 
acudieron inmediatamente y de 
aquella colaboración conjunta 
surgió el primer belén que hici-
mos en la Plaza de la Catedral”. 

Para este belén en concreto, han 
de utilizarse unas figuras determi-

nadas, como afirma la propia pre-
sidenta: “No podemos coger un 
tamaño inferior a 35 cm, porque 
si lo cogiéramos de un tamaño 
menor, necesitaríamos miles de 
figuras y muchísimas más cons-
trucciones de las que tenemos. 
Por eso, para adquirir figuras para 
este belén acudimos a escultores 
que trabajan en ese tamaño, que 
no son muchos. Siempre acudi-
mos a escultores españoles y de 
los mejores, como Mayo, José Joa-
quín, y ahora tenemos también a 
Francisco Javier Guilloto, que nos 
las está haciendo a palillo, exclu-
sivamente para nosotros, es decir, 
que no hay más moldes de estas 

esculturas, para que de esta ma-
nera, la ciudad de Oviedo pueda 
tener un belén único en el mundo. 
Esto lo vamos consiguiendo poco 
a poco”.

Cada año la Asociación intenta 
renovar los escenarios y le dan una 
vuelta de tuerca al belén, que por 
otro lado “tiene tres partes ine-
ludibles: el Misterio, la anuncia-
ción a los pastores y la cabalgata 
de los reyes, por lo que podemos 
modificar un poco el diseño en el 
que se mueven estas figuras, pero 
no mucho más. Un año ponemos 
una cueva para el Misterio y otro 
año lo hacemos algo más urbano; 
y este año en concreto hemos aña-
dido un palacio de Herodes que 
está gustando mucho”. Todo ello 
con la ayuda de “los numerosos li-
bros de documentación sobre pai-
sajes de belenes que consultamos, 
mas el estilo propio que cada uno 
le imprime, porque cada zona de 
España tiene sus particularidades 
paisajísticas que se plasman en los 
belenes”.

El objetivo fundamental de tan-
to trabajo, según Eulalia y María 
Teresa, es “además de que la gente 
lo disfrute, que transmita el men-
saje cristiano y real del Niño Dios 
que viene a nacer entre nosotros. 
Nos parece que un belén debe re-
flejar alegría, la alegría y el amor 
que hay siempre que viene un 
niño al mundo, esa sería nuestra 
ilusión cuando alguien ve nuestro 
belén”.

Diorama confeccionado por la Asociación. 
Sobre estas líneas, Eulalia Nacimiento  

y María Teresa Martín

n Anualmente se celebra un Congreso Nacional 
Belenista en algún punto de la geografía española. 
Dentro de dos años el turno será para la ciudad 
de Oviedo, con lo que desde las asociaciones be-
lenistas asturianas se trabaja ya para preparar lo 
que debe ser una auténtica muestra del arte y la 
tradición de los belenes en la región, que tiene su 

estilo particular, con su naturaleza verde, su mus-
go y su particular piedra. “De cara a este congreso 
–afirma Eulalia Nacimiento– nos están preparan-
do un belén completo “a palillo”, es decir, con figu-
ras únicas. Además, tendremos que hacer muchos 
belenes y contar con la colaboración de tantas per-
sonas que aquí hacen exposiciones maravillosas”. 

2015: Congreso belenista en Oviedo

“Consultamos 
documentación, 
pero cada zona de 
España tiene sus 
particularidades 
paisajísticas que 
luego se plasman 
en los belenes”

Su labor es desinteresada y se sienten pagados viendo a niños y mayores disfrutar con su 
creación. La Asociación Belenista de Oviedo ha cumplido 25 años, viendo cómo la tradición  
del belén, no sólo no desaparece, sino que se incrementa con el paso del tiempo
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Nuestra Iglesia

“Ésta es la santidad:
dejar que el Señor escriba  
nuestra historia”

Hay un árbol de navidad en la 
plaza de San Pedro del Vaticano. 
Han puesto este año también un 
Belén que nos recuerda lo que en 
estos días celebramos. Figuritas 
de las clásicas, pero ¿hay más? Sí, 
más cosas, muchas más, porque si 
no correríamos el riesgo de caer 
en una Navidad costumbrista que 
sólo obedece y responde al dicta-
do comercial de un calendario, o 
a la simple escenificación de unos 
nobles sentimientos que pueden 
quedar nada más que en senti-
mentalismo.

El Papa Francisco nos ha pues-
to en pista para completar el ver-
dadero sentido de la Navidad cris-
tiana. Porque no sobran ni el árbol 
ni el Belén, pero si nos faltan los 
pobres de todas las pobrezas por 
los que Jesús vino y no deja de ve-
nir entre nosotros, no habríamos 
comprendido el sentido de estos 
días. No son ellos un adorno para 
la ocasión, sino la herida conti-
nua que nos recuerda que nuestro 
mundo sigue siendo algo inacaba-
do, lento, torpe y a veces también 
algo mezquino. La pobreza tiene 
muchos rostros y en las listas de 
la insolidaridad está con tantos 
nombres. Por eso conviene que 
los cristianos no usemos las fiestas 
navideñas que se acercan como un 
paréntesis de tregua amable, sino 
como un tiempo para compro-
meternos. Esta es la lección que 
Dios nos quiere dar, la que no ha 
dejado de ofrecernos a través de 
nuestros dos mil años de historia.

Y el modo como Francisco nos 
alerta junto al árbol y al Belén es 
decirnos algo tan incómodo de 
escuchar como casi la incomodi-
dad de quienes sufren en carne 

propia su particular tragedia que 
no tiene resuello aunque lo diga o 
lo finja la agenda de estas fechas 
entrañables. Hoy la pobreza en la 
que se ha fijado el Papa Francis-
co, se llama con un viejo nombre 
que no nos resulta extraño: ham-
bre, hambre de hombre, este es su 
nombre hambriento.

Promovida por Cáritas Inter-
nacional bajo el lema “Una sola 
familia humana, alimentos para 
todos”, el pasado 10 de diciem-
bre dio comienzo una campaña 
especial con motivo del día mun-
dial de los Derechos Humanos. El 

Papa Francisco pide en su mensa-
je que la campaña sea “un rugido 
capaz de sacudir al mundo”, frente 
al escándalo de casi mil millones 
de personas que sufren severa-
mente el hambre. Asimismo el 
Santo Padre reza para poder “ver 
un mundo en el que nadie deba 
morir de hambre”. 

Cáritas, extendida por todo el 
mundo, lleva adelante el corazón 
de la misión de la Iglesia. El Papa 
invita “a todas las instituciones del 
mundo, a toda la Iglesia y a cada 
unos de nosotros mismos, como 
una sola familia humana, a dar 
voz a todas las personas que su-
fren silenciosamente el hambre, 
para que esta voz se convierta 
en un rugido capaz de sacudir al 
mundo. Esta campaña quiere ser 
también una invitación a todos 
nosotros, para que seamos cons-
cientes de la elección de nuestros 
alimentos, que con frecuencia 
significa desperdiciar la comida 
y usar mal los recursos a nuestra 
disposición. Es también una ex-
hortación para que dejemos de 
pensar que nuestras acciones coti-
dianas no tienen repercusiones en 
la vida de quienes –cerca o lejos 
de nosotros– sufren el hambre en 
su propia piel”.

No es problema de falta de re-
cursos sino de insolidaridad. Y en 
el Belén de la vida, siempre habrá 
pobres a los que atender recono-
ciendo en ellos a aquellos por los 
que Jesús se hizo hombre sin de-
jar de ser Dios. Nos advirtió que 
siempre los tendríamos con noso-
tros, y nos envió para que a ellos 
no les faltase nunca el amor que 
Él nos trajo como el más precioso 
don.

Las otras figuras del Belén

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM
Arzobispo de Oviedo

ROMA

“La Iglesia no es un refugio 
para gente triste. La Iglesia es 
la casa de la alegría”. Con es-
tas palabras se dirigía a todos 
los fieles y peregrinos reunidos 
en la plaza de San Pedro, este 
pasado domingo a las 12 de la 
mañana, para rezar el Ángelus 
con el Papa. “Aquellos que están 
tristes encuentran en la Iglesia 
la verdadera alegría. Pero ésa 
del Evangelio no es una alegría 
cualquiera. Encuentra su razón 
en el saberse acogidos y amados 
por Dios, como nos recuerda 
el profeta Isaías. Dios, Él viene 
a salvarnos, y da su ayuda es-
pecialmente a los que tienen el 
corazón desorientado. Su lle-
gada en medio de nosotros nos 
fortalece, nos da fuerza, valor, 
produce regocijo y florece el de-
sierto y la estepa, es decir nues-
tra vida cuando se hace árida. 
¿Y cuándo se hace árida nuestra 
vida? Cuando está sin el agua de 
la Palabra de Dios y de su Espíri-
tu de amor”. “Él nos da la fuerza 
para ir adelante –decía el Papa 
el domingo–. Él es un Dios que 
nos quiere mucho. Nos ama. Y 
por esto está con nosotros para 

ayudarnos, para fortalecernos 
e ir adelante. ¡Ánimo! Siempre 
adelante. Gracias a su ayuda 
nosotros podemos recomenzar 
siempre de nuevo. ¿Cómo reco-
menzar de nuevo? Alguno pue-
de decirme: “No, padre, yo he 
hecho tantas, soy un gran peca-
dor, una grande pecadora, yo no 
puedo recomenzar de nuevo”. Te 
equivocas, tú puedes recomen-
zar de nuevo. ¿Por qué? porque 
Él te espera, Él está cerca de ti, 
Él te ama. Él es misericordioso. 
Él te perdona. Él te da la fuerza”.

En una semana marcada por 
el cumpleaños del Papa –el pa-
sado martes 17–, una fecha que 
ha querido vivir en familia y con  
personas sin hogar, el Pontífice 
quiso recordar en la Eucaristía 
que “El Libro de la Sabiduría 
dice que la alegría del Señor está 
entre los hijos del hombre, con 
nosotros. Al acercarse la Navi-
dad, nos hace reflexionar: si Él se 
ha hecho historia con nosotros, 
si ha tomado su apellido de no-
sotros, si Él ha querido que no-
sotros escribiésemos su historia, 
al menos dejemos nosotros que 
Él escriba nuestra historia. Ésta 
es la santidad: `Dejar que el Se-
ñor escriba nuestra historia´”.

No sobran ni el 
árbol ni el Belén, 
pero si nos faltan 
los pobres de todas 
las pobrezas por 
los que Jesús vino 
y no deja de venir 
entre nosotros, 
no habríamos 
comprendido el 
sentido de estos 
días. No son ellos 
un adorno para la 
ocasión, sino la 
herida continua 
que nos recuerda 
que nuestro mundo 
sigue siendo 
algo inacabado, 
lento, torpe y a 
veces también 
algo mezquino. 
La pobreza tiene 
muchos rostros

Cultura cristiana
 Cine     “Tierra de María”. A. Llamas Palacios

“Comedia, misterio y drama, 
como la vida misma”. Así define 
su propio autor, Juan Manuel Co-
telo, el género de la película que 
acaba de estrenar “Tierra de Ma-
ría”, en su ficha técnica. Se trata de 
una obra de muy bajo presupues-
to y temática religiosa que, como 
tantas otras –y esto comienza a 
convertirse en un clásico– son pe-
lículas que llegan a los cines “por 
aclamación popular”, es decir, lle-
gan y permanecen en las salas en 
función del comportamiento del 
público, ya que, por su temática 
religiosa, no ofrecen garantías de 
éxito a priori. No sucedió así en 

la anterior película de Cotelo, del 
año 2010, “La última cima”, sobre 
la vida del sacerdote fallecido Pa-
blo Domínguez. La película, que 
se estrenó al principio tan sólo en 
dos salas españolas, fue batiendo 
récord tras récord y llegó a ser una 
de las películas más taquilleras de 
producción española en el 2010.

Con Tierra de María, de mo-
mento, sucede algo similar. A As-
turias llegará mañana viernes 20 
de diciembre a los cines del centro 
comercial Parque Principado y se 
proyectará, en principio unos 4 ó 
6 días, a las 8 de la tarde, siempre 
en función del comportamiento 

de los espectadores: cuantos más 
acudan a verla, más tiempo se que-
dará la película. Se ha estrenado 
silenciosamente –sin presupuesto 
para publicidad– en once cines en 

España y se ha convertido ya en 
la película más rentable por co-
pia desde el verano, compitiendo 
con grandes súperproducciones, a 
pesar de que la recaudación haya 
sido muy pequeña ya que se ha es-
trenado en muy pocos lugares.

La película muestra, en un tono 
moderno y mezclando realidad, 
ficción y el género documental, 
cómo ha influido la Virgen en la 
vida de muchas personas de dife-
rentes puntos del planeta: desde 
Londres hasta Mostar, desde Las 
Vegas hasta Panamá. Más infor-
mación en la página web www.
maryslandmovie.com

El Abad  
de Silos,  
en Oviedo

OVIEDO

Dentro de las actividades 
mensuales para religiosos or-
ganizadas por el Instituto dio-
cesano de Vida Consagrada, se 
encuentra la charla que ofrece-
rá, este próximo sábado 21 de 
diciembre, el Abad de Silos, el 
padre Lorenzo Maté O.S.B. en 
el Monasterio de las Pelayas, 
en Oviedo. El título será “Vi-
sión contemplativa `trinitaria´ 
de la Misión de la vida religio-
sa dentro de la Comunidad 
eclesial”.
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De nuevo me dirijo a ustedes 
para contarles algunas de nuestras 
experiencias que estamos vivien-
do en África. La verdad es que son 
muchas las cosas que podemos 
conocer y pocas las que podemos 
contarles, sobre todo debido al 
poco tiempo que las actividades 
nos dejan libres. 

En estas semanas hemos asis-
tido a algunos acontecimientos 
importantes para esta diócesis de 
N´Dali, una diócesis joven que 
sólo cuenta con 14 años de pere-
grinaje. 

 El sábado 30 de noviembre 
celebramos la ordenación sacer-
dotal de un colega nuestro, Edgar. 
Allí se juntó muchísima gente ve-
nida de distintos puntos del país 
además de todas las religiosas y  
sacerdotes que trabajan en esta 
diócesis.  También, como es lógi-
co, el obispo. La ceremonia fue  al 
“estilo africano”: música, tambo-
res, danzas, y muchos gestos.  A 
Edgar, el nuevo sacerdote, le vin-
culan con España los 6 años que 
vivió en el seminario diocesano 
de Alcalá.  Por eso, al terminar la 
celebración, dirigió unas palabras 
en castellano donde dejaba clara 
la admiración por nuestra tierra, 
por su cultura, por su fe. Al dar 
las gracias a los españoles que allí 
estábamos, y en especial a quienes 
habían venido desde España para 
la ordenación, citó un refrán afri-
cano: “la casa de un amigo nunca 
está lejos para visitarla”. 

Hacía nueve años que la dió-
cesis no tenía una ordenación 
sacerdotal, lo que contribuyó a la 
grandeza de los festejos donde el 

A la derecha, el catequista Michel, preparándose para comenzar una catequesis en un poblado de Bembereké

La Asociación Peñavera acaba 
de celebrar el 50.º aniversario de 
su puesta en marcha. Fue el 8 de 
diciembre de 1963 cuando abrió 
sus puertas, en Oviedo, la primera 
obra corporativa del Opus Dei en 
Asturias. El estudio y el deporte 
siempre han sido fundamentales 
en la oferta cultural y educativa de 
Peñavera. No obstante, el catálo-
go de actividades ha sido mucho 
más amplio, y siempre adaptado 

a las necesidades de los más jóve-
nes y, desde ellos, a sus familias, 
piedra angular de la asociación. 
Sirva como ejemplo señalar que, 
entre 1967 y 1974, Peñavera tuvo 
en marcha una Escuela de Mecá-
nica del Automóvil muy innova-
dora por su enfoque didáctico y 
la formación personalizada que 
ofrecía.

Cuando Peñavera abrió sus 
puertas, el Opus Dei llevaba 13 
años establecido en Asturias: 
desde que, en 1950, Carmelo de 
Diego Lora fue destinado a ejer-
cer como juez en Pola de Lena. Él 
fue quien plantó en el Principado 
las primeras semillas del mensaje 

difundido por San Josemaría Es-
crivá centrado en la búsqueda de 
Dios (la santidad) en el trabajo 
profesional y la vida cotidiana.

Desde su sede central de Ovie-
do, las actividades de Peñavera 
han llegado a las cuencas mineras, 
y también a otras localidades de 
Asturias. Son millares las perso-
nas de todas las condiciones so-
ciales que, a lo largo de estas cinco 
décadas, han recibido formación 
humana, profesional y espiritual 
en Peñavera, donde han podido 
divertirse, estudiar, hacer depor-
te, rezar y recibir un trato siem-
pre personalizado y encaminado 
prioritariamente a su crecimiento 

Cincuenta años de la Asociación Peñavera
Claves

Cartas desde Benín  | Juan José Blanco. Diácono

“La sencillez del acto y de los in-
gredientes no estuvo reñida con el 
disfrute y la confraternización. Algo 
tendríamos que aprender de esto”

“Cuando un pueblo nos llama para 
que allí anunciemos el Evangelio, 
el catequista es el primero que va, 
que les habla de Jesús”

ingrediente principal fue la ale-
gría. Nadie se marchó después de 
la ceremonia religiosa. Todos nos 
quedamos a la fiesta. La sencillez 
del acto y de los ingredientes (co-
mida, lugar, decoración, etc.) no 
estuvo reñida con el disfrute y la 
confraternización. Algo tendría-
mos que aprender de esto.  

Por otro lado, el pasado sábado 
7 de diciembre asistimos a la clau-

sura del curso para catequistas en 
Baliba. Un grupo de hombres y 
mujeres que durante unos meses 
se preparan juntos, como en un 
seminario, para enseñar el evan-
gelio a sus paisanos. 

La ceremonia estuvo cargada 
de gestos que resaltaban la impor-
tancia de la figura del catequista 
para este lugar. En ella les impu-
sieron una túnica, les dieron una 

cruz grande y un evangelio en su 
propia lengua. 

La función de los catequistas 
aquí, y en África en general, es 
muy importante. Junto con el sa-
cerdote son los que mantienen 
vibrante la vida interior de la co-
munidad: dirigen las oraciones 
de sus comunidades, organizan 
el apostolado, el catecumenado, 
preparan a las personas para re-

cibir los sacramentos. De todas 
ellas parece que resalta la orga-
nización del catecumenado. Aquí 
el mayoritario y, digámoslo así, el 
más importante, es el catecume-
nado de los adultos. Se organiza 
siguiendo el esquema del Ritual 
de Iniciación Cristiana para Adul-
tos. Durante tres años se imparte 
formación a los catecúmenos que, 
en la Pascua, después de hacer su 
formación, se bautizarán. 

También organizan y siguen de 
cerca el bautismo de los niños. És-
tos se bautizan en Navidad, y sólo 
si los catequistas están seguros 
de que en su familia van a recibir 
una educación en la fe. También 
se ocupan del culto de las comu-
nidades. Aunque los domingos 
las comunidades no tengan todas 
misa, todas se reúnen para la ora-
ción común que el catequista les 
dirige. Organizan, en coordina-
ción con el sacerdote, las visitas de 
este para alguna catequesis, misa, 
confesiones, etc.

No solamente se dedican a 
conservar y acrecentar la fe y la 
vida interior de sus comunidades. 
También son los que se encargan 
de hacer el primer anuncio en los 
pueblos que piden nuestra pre-
sencia. Cuando un pueblo nos 
llama para que allí anunciemos 
el Evangelio, el catequista es el 
primero que va, que les habla de 
Jesús. Es a ellos a quienes se debe 
gran parte de la evangelización de 
África.  

Ésta es una pequeña muestra 
de lo que podemos ir conociendo 
y aprendiendo de esta buena gen-
te a la que no le falta alegría. 

como personas. En el momento 
actual, la actividad más destacada 
es una Escuela de Fútbol dirigida 
a niños a partir de 4 años.

El pasado sábado, unas 200 
personas de edades muy diversas 
(en algunos casos, hasta tres ge-
neraciones de una misma familia) 
pudimos disfrutar de la celebra-
ción de la efeméride. Fue una reu-
nión entrañable en la que se puso 
de relieve que, pese a los muchos 
cambios de todo tipo registrados 
en estas cinco décadas, el mensaje 
de santificación en la vida ordina-
ria y la necesidad de una coheren-
cia entre la fe y las obras nunca se 
pasarán de moda.
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Son millares las 
personas de todas 
las condiciones 
sociales que, a 
lo largo de estas 
cinco décadas, han 
recibido formación 
humana, profesional 
y espiritual en 
Peñavera, donde han 
podido divertirse, 
estudiar, hacer 
deporte, rezar y 
recibir siempre un 
trato personalizado

“A los catequistas se debe gran parte
de la evangelización de África”
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